

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

El bloque liberal.

El partido liberal no tiene fuerza y pide apoyo a republicanos y socialistas.

Los republicanos, sin apoyo en la clase obrera ya desengañada y sin partidarios en la clase media que se acerca más y más al calor del presupuesto, llevan al bloque la manzana de la discordia, ya que no le prestan una fuerza que no tienen.

Los socialistas no entran de buena fe en la unión, son intransigentes con los propietarios y los propietarios son liberales.

No se podían unir esos elementos en las cuestiones económicas, porque es imposible que dos egoísmos se unan en el mismo sentido, entre el explotador y el explotado no hay más que guerra sin cuartel.

Acudieron para unirlos a la cuestión religiosa.

El socialista sabe a qué atenerse en este punto; la Iglesia sin bienes no es su objetivo. El sacerdote es el único amigo del obrero enfermo, viejo ó imposibilitado. Si el socialista quita la religión del corazón del obrero, es para ahogar en él todo sentimiento humanitario y lanzarle contra la propiedad y el propietario como el león sobre su presa.

El republicano sabe que la religión católica no es incompatible con su forma de Gobierno, pero como partido político, si se declara en favor del propietario, huye de él la gente baja; si ayuda a ésta, se queda sin personas de orden y ve la espada del dictador republicano tan cerca del cetro del monarca, que no tiene grandes entusiasmos por cambiar una institución por otra en que las personas y las ideas son las mismas.

En el terreno político está copado por los liberales; en el social por los ácratas y socialistas. Sin un cataclismo nacional, no tiene razón de ser, y persigue al catolicismo sólo porque es orden, y con el orden no puede establecerse actualmente.

Los demócratas son personas que quieren tener influencia política en la región donde residen, y encontrando ocupados los puestos oficiales con los partidos turnantes, han inventado esa denominación para poder mandar sin menoscabo de los derechos políticos de los liberales turnantes. No encuentran ustedes diferencia alguna entre las doctrinas políticas de Romanones y de Canalejas, pero el odio separa a sus partidarios, formando el mayor abismo de la política actual. Convencidos están de que sin catolicismo la barbarie reinaría en España haciéndola ingobernable, y a pesar de eso peroran en anticatólico para congraciarse con los republicanos y socialistas, para encontrar mayor número de adeptos y poder decir al país: Yo Romanones, yo Canalejas, cuento con la opinión, debo ser poder.

La cuestión religiosa para todos los del bloque es un pretexto para engañarse mutuamente y engañar al pueblo, eterno pagador de las concupiscencias de todos los egoísmos.

No mejoraremos un ápice, no bajará el pan porque los cementerios se secularicen, pero mientras hagamos de eso gran cuestión política, los propietarios y los no propietarios se darán la batalla en la sombra, y yo político no me desacredito resolviendo el problema y como a costa de todos.

Ese es el bloque.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

VI

El dolor y la lucha es ley y patrimonio de la naturaleza humana, como lo es el bien, como lo es el amor, facultad nobilísima del hombre, y por consiguiente, allí donde existe amor necesariamente existen dolor y sacrificio; por eso, para vencer mucho es preciso amar mucho; una obra de arte digna de ese nombre lleva consigo una concepción penosa y un parto sumamente difícil, y ni las grandes penas se aceptan ni las grandes dificultades se vencen sin un amor muy grande.

Si preguntais a un padre cual es el motivo que le impulsa a realizar los mas enormes y costosos sacrificios, os dirá que el amor apasionado por sus hijos. Si preguntais a un Magistrado cual es la fuerza misteriosa que le da valor para vencer los vínculos de la sangre, los lazos de la amistad y el atractivo del interés ante la rectitud de la ley, os dirá que el amor, ardiente de la justicia. Si preguntais a un sabio cual es el resorte en cuya virtud sufre con gusto prolongadas vigiliias y acomete con afán peligrosas exploraciones y renuncia con placer a sus comodidades y a su salud, os dirá que el amor irresistible de la verdad. Si preguntais también a los grandes maestros del arte, en sus diferentes manifestaciones, a esos astros de primera magnitud que han pasado por el cielo del arte y que aún brillan en ese cielo esplendoroso por medio de sus obras, de donde sacaron fuerza para vencer la resistencia de la materia, de las preocupaciones y de las costumbres que se oponían a la realización de sus sublimes ideales, os dirán que de su amor apasionado y entusiasta por la belleza espiritual, sobrenatural y divina.

El dolor ó el sacrificio es la medida del amor; el que mucho ama mucho se sacrifica por el objeto amado; el que un poco desea con debilidad, el que desea con debilidad trabaja con languidez, y de trabajos languidos y deseos débiles no pueden salir mas que obras mortuorias. El que no ama yace en la muerte, y la muerte sólo puede producir corrupción y miseria.

En cambio, el amor es el vínculo más estrecho que une a los padres con sus hijos, constituyendo la armonía doméstica; a los súbditos con el sumo imperante, constituyendo la armonía civil; a los pueblos con los pueblos, constituyendo la armonía social; a los fieles con Su Santidad, constituyendo la armonía religiosa; y sobre todo, el amor es el vínculo sustancial é inefable que en Dios une las tres personas de la Trinidad augusta, constituyendo la armonía divina.

(Continuad.)

UNA LIMOSNA POR DIOS!

Miedosa la noche estaba,
Sibando con ira el viento
terror por doquier prestaba.
Todo en silencio moraba:
¡sólo vibraba un acento!

Descalza, triste, aterida,
sin guarda que fuese en pos,
de un casino á la salida
dice una niña afligida:
¡Una limosna por Dios!

¡Infeliz! ¡Pobre criatura!
Siempre, al acordarme, creo
que percibo su voz pura,
ó que su tierna figura
envueta en harapos veo.

¡Infeliz! Su débil mano,
trémula, á todos tendía:
¡No tengo padre...; cristiano,
ya que eres bueno y humano,
socorre á la madre mía!

¡Infeliz! Junto á la puerta
de aquel casino pasó
toda la noche despierta,
siempre su boquita abierta,
y... ¡casi nada reunió...

Y es que hay ricos que, soñando
con la pompa y con la orgía,
ignoran que van rodando
y ¡quién sabe si algún día
pidan lo que están negando!...

¡Pobre niña! No he podido
volverla á encontrar después.
¿Cuál su destino habrá sido?
¿Será miseria su nido
ó tendrá alfombra á sus pies?

U.

Obra de la Propagación de la Fe.

Con gran satisfacción de nuestra alma venimos otro año a dar cuenta del resultado de los trabajos que la Diócesis de Toledo ha ejecutado en el provecho de la Obra que encabeza estas líneas.

Como el éxito, después de Dios, es debido al celo grande que han desplegado los señores Curas Parrocos y Sacerdotes y las no menos piadosas Sras. Corresponsales y Celadoras que con tanto entusiasmo trabajan para que sea de todos conocida y amada esta Santa Obra, principio y fundamento de todas las demas, á éstas como aquéllas, desde estas columnas, los inaudamos la expresion de nuestra gratitud mas profunda por sus desvelos y desprendimientos, pidiendo a Dios que lleve a todos, como a sus familias, de sus santas bendiciones, a fin de continuar de nuevo y con mayores entusiasmos, si cabe, los trabajos comenzados; y a la vez le pedimos que mueva los corazones, para que sea instalada repetida Ours en algunos pueblos, de gran importancia por cierto, de esta Archidiócesis, para poder atender á tantas necesidades espirituales y temporales como hay en los países infieles é idólatras.

Nos consta que nuestro Eminentísimo y Rmo. Sr. Cardenal, Presidente y entusiasta protector de esta Asociación, experimentó gran consuelo y satisfacción, cuando el Sr. Director espiritual, Sras. Presidenta y Tesorera, le dieron cuenta del resultado de la recaudación del año de 1908, que ha alcanzado a la respetable suma de dos mil cincuenta pesetas con veinticuatro céntimos, de la que deducidos los gastos, se remitió el día 30 de Diciembre último a la excelentísima Sra. Condesa Viuda de Armiñes de Toledo, Tesorera de la Junta Central en Madrid, que lo hace al Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, en estos Reinos, cuyos trámites nos prescribe el Reglamento de tan hermosa Obra.

Dentro de breves días aparecerá en el Boletín Eclesiástico de esta Diócesis la cuenta general de ingresos y gastos.

COSAS DEL MUNDO

Ese que rabia, grita y se exaspera
Pretendiendo tragarse de un mordisco
Desde el fraile menor de San Francisco
Hasta el Padre Guardián de faz severa;
Ese que Jesús no tolera,
Ese anticlerical de genio arisco
Que hablando de bonetes arma un cisco
Y le clava las uñas á cualquiera;
Ese, no bien la muerte se aproxima
Siente miedo de zorro, tiembla y calla,
La mar de agua bendita se echa encima,
Cuelgase en cada dedo una medalla,
Castañetea los dientes, y se arrima
Al primer sacristán que al lado halla.

Antonio Corona.

LETRAS DE ORO

El pueblo de Cristo es un pueblo de esclavos; su familia, una familia destronada; su padre, un carpintero; su cuna, un establo; sus primeros devotos, los pastores; sus primeros enemigos, los escribas y los fariseos que componían la aristocracia de Jerusalén; sus primeros apóstoles, los pobres pescadores; su primer seguidor, un Herodes; su mayor enemigo, un Caifas; su juez, un Pilatos; su templo, el desierto lleno de ideas y no la sinagoga teocrática llena de tinieblas; sus bienaventuranzas, la promesa de consuelo a los afligidos y de libertad á los opresores; su doctrina religiosa venida de un solo Dios y consagrada á todos los hombres, doctrina de igualdad; su vida, un combate con la superstición y el privilegio; su muerte, un divino holocausto por la salud de todos los desheredados, y una eterna acusación a la soberbia de todos los tiranos.

Emilio Castelar.

Un Sacerdote valeroso.

El día de las elecciones en Francia, los partidarios del bloque, para burlarse de sus adversarios, colocaron en la punta de un palo un muñeco con un rosario en una mano y una cruz en la otra. Al ver esto el Parroco del lugar, cogió un hacha, y dirigiéndose a los que entre risotadas celebraban la ocurrencia del muñeco, les dijo:

—«Ahora vais a ver lo que tardo en acabar con vuestro mouigote. ¡A ver quién se atreve a impedirme!» Y dando algunos hachazos en la base del palo, cayó éste con el muñeco, al que arrancó la cruz y el rosario; que se llevó con gran respeto a la Iglesia, invitando a los feligreses a ir a hacer ante ambos un acto de reparación, sin que ninguno de los que habían contribuido directa ó indirectamente a aquella irreverente acción se atreviese siquiera a desplegar los labios.

Sección agrícola.

La poda del olivo.

En muchas comarcas apenas se preocupan de la poda de los olivos, siendo así que ésta reviste una importancia capital. Influye—dice M. Noy—sobre el rendimiento del árbol, sobre el tamaño de los frutos y sobre la producción del aceite.

El sistema de poda que conviene seguir con los olivos consiste en cortar todas las ramas del interior, á fin de que las que forman la corona tengan más cantidad de savia y el aire y la luz penetren por todas partes. Deben cortarse también las ramas secas y las mal situadas.

Se respetaran perfectamente todas las ramas de dirección horizontal porque son las más fructíferas, las verticales, al contrario, producen mucha madera y ningún fruto.

La poda deberá efectuarse cada dos años en invierno, procurando cuando son jóvenes imprimir buena dirección á las ramas, empeño fácil entonces, puesto que las amputaciones se cicatrizan en los árboles adultos.

Cuando los árboles están debidamente podados, la recolección de las aceitunas se efectúa rápidamente y en mejores condiciones.

Ademas, resultando los frutos mucho más voluminosos, se recoge una cantidad mayor de aceite cuyas condiciones organolépticas son verdaderamente buenas.

La cebolla y las aves de corral.

Se recomienda el empleo de la cebolla como un beneficioso medio para la higiene de las aves de corral, pues á este aceite esencial, que excita el lacrimo, se le atribuyen cualidades terapéuticas de primer orden para curar las enfermedades de la laringe en dichas aves, que, como es sabido, constituye la epidemia que asola los corrales.

El régimen es muy sencillo: una ó dos veces por semana se pica muy menuda la cebolla, y dando a las gallinas este cebo, se conservan en excelentes condiciones para engordar, poner huevos ó criar.

Los ratones y los granos.

Véase un procedimiento propuesto, no ha mucho á la Sociedad de los Agricultores de Francia para preservar eficazmente los granos de los ataques de los ratones. Basta para ello colocar en el fondo y en lo alto de cada saco de trigo, avena ó cualquier otro cereal tres ó cuatro troncos de menta silvestre con sus hojas. Si los granos están depositados en montón, se aconseja cubrirlos con algunas ojas secas ó verdes de la planta mencionada. Los ratones sienten, sin duda, profunda antipatía por la menta, pues no se atreven a volver á los granos que apelecan tanto antes de verlos protegidos por dicha yerba.

El mismo procedimiento empleado para preservar quesos produjo también excelente resultado, pues los ratones desaparecieron como por encanto.

De todos modos nada cuesta probar; la menta silvestre se halla en todas partes, y su proximidad no ofrece inconveniente alguno para los granos por razón de sus propiedades antisépticas.

Sección obrera.

Mutualidad maternal.

Puede decirse que la forma moderna de la protección social es la mutualidad, en la que por igual cooperan las fuerzas individuales, sin las cuales no hay progreso posible, y la acción colectiva, que multiplica prodigiosamente aquéllas. Este carácter complejo de la mutualidad es el secreto de su boga en nuestros días, recomendada por todas las escuelas socialistas, individualistas o armónicas.

Son infinitas las formas de la mutualidad, por ser en número incalculable las aplicaciones que pueden dársele en la vida; pero pocas tan simpáticas como la mutualidad maternal, organizada sabiamente en algunas regiones de Francia y de Bélgica en beneficio de las madres que, por su carácter de obreras, no pueden cumplir con toda exactitud las obligaciones ajenas a la maternidad.

Esta mutualidad se propone asistir a las madres asociadas con una indemnización que les permita suspender el trabajo durante las cuatro semanas que siguen al alumbramiento. Es una obra de gran trascendencia social, que protege a la mujer en los solennísimos momentos de la crisis maternal, permitiéndola cuidar de su hijo en los primeros tiempos de la vida, cuando la mortalidad infantil alcanza proporciones aterradoras.

La madre pobre y laboriosa (obrero, empleada, sirvienta, etc.), no puede de ordinario dedicar al restablecimiento de su salud y a los primeros cuidados de su niño el tiempo que una y otro han menester. La dura ley de la necesidad la obliga a entregarse al trabajo antes de estar completamente restablecida, y a abandonar a su hijo a todos los peligros de la soledad ó de la asistencia pobremente mercenaria. De aquí las terribles consecuencias para la madre (anemia, fiebres puerperales, tuberculosis, etc.), y las no menos lamentables para el niño, que producen esa cifra espantosa de muertes prematuras, verdadera desgracia pública, como causa principal de pobreza de los pueblos.

La legislación ha querido garantizar estos muy respetables derechos de la madre ante los excesos del industrialismo positivista, siendo España tal vez la nación más adelantada en este punto. En efecto: la ley del día 13 de Marzo de 1900 establece en su art. 9.º la prohibición del trabajo a las mujeres durante las tres semanas siguientes al alumbramiento, y dispone que cuando una obrera próxima a ser madre solicite el cese en su trabajo, se le reserve el puesto desde que lo haya solicitado y tres semanas después del alumbramiento.

Pero no basta esto para la mujer pobre, privada por justa causa de ganar el jornal. Y aquí viene la mutualidad a dar sus hermosos frutos; La *Mutualité Maternelle*, de París, que es acaso la más importante de Europa, indemniza con una pensión de doce francos semanales durante el mes que sigue al alumbramiento a las madres asociadas que pagau tres francos de prima al año. Además las que crían a sus hijos reciben un aumento de diez francos semanales.

Esta sociedad cuenta con 150 secciones distribuidas por todos los barrios de París, con más de 2.000 señoras protectoras que visitan a las asociadas y les llevan las indemnizaciones, cuidando además de que no les falte la debida asistencia médica para ellas y para sus niños. La última estadística ha dado un total de 7.000 obreras asociadas. El Consejo municipal de París se propone asegurar en la obra a las mujeres de 3.000 empleados y de sus 25.000 obreros, con lo que la Mutualidad Maternal alcanzará una importancia extraordinaria, haciendo disminuir en proporciones considerables la mortalidad de los niños.

Bueno sería que por aquí pensáramos en estudiar una cuestión que tan de cerca afecta a los intereses sociales, y que tiene un aspecto moral importantísimo.

HAY QUE HACERLES JUSTICIA

Indudablemente son dignos de aplauso, y yo se le tributo en EL CASTELLANO, rogándoles le tomen en consideración, que aunque modesto y humilde por ser mío, no deja de ser sincero é imparcial.

Se le dedico, sí, con todo mi entusiasmo, a los houradísimos obreros y a todas aquellas personas que con tanto ardor como valentía siguen en la idea hermosa y sublime de dar vigor a una Sociedad que está reportando y ha de reportar muchos beneficios a todas las clases sociales, y muy particularmente a la que yo pertenezco, a la clase obrera, que tantas y tantas miserias padece, esencialmente en esta época de invierno.

Me refiero a esa institución católica fundada há poco tiempo en esta capital, y cuyo título es *Sindicato de obreros católicos de San José*.

Este Sindicato, que apenas lleva un año de vida, cuenta con bastantes inteligentes maestros del ramo de construcción, y personal suficiente para hacer cuantos trabajos se le confían, sea cual fuere el arte.

Después de no pocos sinsabores, los obreros que componen la Junta Directiva de dicho Sindicato, ayudados por otros señores, han conseguido que su propósito se vea coronado de laureles, es decir, que su trabajo no resultara estéril, sino al contrario, se viera llena de triunfos.

La clase obrera, que no necesita tutores para comprender lo que le conviene a sí misma, no ha titubeado un momento, y en poco tiempo ha hecho que una Sociedad que acaba de nacer tenga el mismo y aun mayor incremento que muchas que llevan no pocos años de existencia, y que todavía no han estudiado la manera de que a sus asociados no les falte donde poder ganar un jornal para el sustento de la vida.

Ahora, por insuficiencia de local, ha acordado trasladarse de domicilio a una espaciosa casa, donde se proponen establecer las importantes secciones de que ha de componerse dicho Sindicato, según indica el Reglamento porque se rige, y a la vez establecera también importantes clases de enseñanza, a cargo de personas competentes.

Los Socios protectores van de día en día aumentando considerablemente, debido a los constantes trabajos de dicha Junta Directiva, y las obras contratadas y que se están llevando a cabo son muchas, entre ellas varias de bastante importancia.

Podría decir mucho más de las gestiones realizadas por esta Junta; pero hago punto por hoy, pues creo haber demostrado que el aplauso que dedico a mis compañeros de clase, a esos ilustrados obreros, es justísimo y merecido, encargándoles le admitan y usen a los innumerables que les tributan todas las personas católicas de Toledo, que ven con inmenso regocijo que los obreros toledanos, salvo raras excepciones, se van convenciendo de que el que mejor les quiere y mejor les mira es el verdadero cristiano, el que para todos sus actos se inspira en las enseñanzas de la Iglesia Católica.

M. Rodríguez.

Toledo 7-1-909.

SELECTA

MACHACANDO

Machacaba el hierro,
saltaban las chispas,
y adentro brillaba con vivos fulgores
la fragua encendida.

A cada golpeazo
del duro martillo,
el hierro lanzaba sobre el yunque inmóvil
sinlestreros quejidos.

—Verdugo inhumano,
corazón de piedra,
¿no basta abrasarme las frías entrañas?
¿Por qué me golpeas?

Respondió el herrero:
—No sabes lo que hago;
si tñ lo supieras, saltaras de gozo,
besaras mi mano.
¡Oh hierro maldito, como alma de incrédulo
obstinada y dura!
¡Si no te golpean, ni sirves de nada
ni te ablandas nunca!

Ram de Vio.

EN LA BRECHA

Después de una involuntaria interrupción en mi tarea semanal de emborronar cuartillas para exponer el concepto que me merecen los derroteros obrero-sociales, vuelvo a colocarme en mi puesto dispuesto a sacrificar todo lo que sea necesario en bien del proletariado obrero víctima del engaño caciquil.

Grande ha sido mi sentimiento durante el tiempo pasado en el que, debido a las grandes ocupaciones, no he podido distraer ni aun un cuarto de hora para haber refutado desde estas columnas tantos conceptos erróneos, tantas campañas maquinavélicas, como en esos periódicos, ó mejor dicho, papeluchos, que se precian de defensores del necesitado, se han hecho, inculcando en los espíritus ineptos ó poco instruidos la gota de veneno que calcina sus sentimientos humanitarios predisponiéndolos para el crimen.

«Todo lo que existe sobre la tierra, decía en una ocasión un periódico socialista, es producido por la mano del obrero; todo, pues, debe pertenecerle porque lo ha creado: si pues los burgueses se lo usurpan razón es que los obreros unidos en apretado haz, abandonen rígidos, hollando con su paso los restos de la burguesía infame.»

Es necesario, pues, según se desprende del párrafo que dejo copiado, que el obrero mate y destruya para ocupar el puesto que en la sociedad le pertenece.

Es preciso que una mano fementida empuñe el hacha y descargue golpes homicidas, sin reparar que la sangre salpica su rostro y mancha su alma.

¡Su alma! ¿Qué importa esto a quien niega su existencia, la del infierno y hasta la del mismo Dios?

Y esto lo niegan, no sólo en la Prensa y en el folleto, sino en público en el mitin; y estos conceptos y estas ideas subversivas las oyen los obreros, las aprenden y las practican, todo por que les han dicho que de esa manera alcanzan su reivindicación, y lo que en realidad llegan a adquirir es su perdición material y moral.

Otro de los acontecimientos para mí bastante significativo que he tenido lugar en este lapso de tiempo, y que por cierto se hubiera prestado (con la debida oportunidad) á sabroso comentario, ha sido la peregrinación de un pe-

riódico local que, á pesar de ser un testarudo defensor del obrero, un asiduo propagador de las ideas socialistas (ó más que socialistas) y un infatigable batallador por los intereses del oprimido, á pesar de todo esto no ha habido en esta localidad, ni industrial que le admita en su casa ni maquina que le tire, ni obreros que le compungan, y el pobre periódico se las ha tenido que largar fuera, donde no le conozcan, donde haya podido engañar.

No voy a tratar este asunto porque, como digo anteriormente, aunque pudiera llenar muchas cuartillas, esto lo hubiera hecho con la debida oportunidad, pero no quiero aunque sea tarde privarme el gusto de dar la más completa enhorabuena a los industriales de Toledo (empresarios), por no haber querido admitir en su casa a un papelucho que mancha, denigra y envilece; que la habilidad y talento de Juan Gutierrez no sirva para engañar al obrero con falsedades y embusterías, puesto que el tal periódico sólo algunos obreros le leen, y que parece ser que sólo para ellos se fundó, porque si mal no recuerdo, en el número uno se declaraba «órgano oficial de los intereses del obrero».

No quiero molestar más á los lectores de EL CASTELLANO con comentarios de sucesos pasados, y darles ocasión para tacharme de inoportuno; bien es cierto que ha sido a pesar de lo, porque la obligación que me suministra el sustento y los medios de vida, me han impedido ocuparme en su tiempo de esto y algo más, mucho más; porque los caudillos socialistas no cesan un momento de atizar el resaca de las malas doctrinas, para abrasar con él los buenos sentimientos, las máximas morales y las enseñanzas puras que el hombre aprende en la juventud, al abrigo del amor maternal y al amparo de la doctrina cristiana.

El trabajo honrado es una virtud; nos han enseñado nuestros católicos padres, y estos señores nos lo quieren pintar como un tirano opresor que debemos separarnos de él apelando a todos los medios, por muy ilícitos que sean.

Ya me encuentro algo más desocupado, y por tanto, dispuesto a suplen la cruda guerra con todo aquello que trate de trastornar el orden y procure ó intente cubrir la verdad con matices de embrollo; nada me arredra, porque como ya lo dije en otra ocasión, no cesaré hasta que pierda el sostén con la lentitud con que le pierda la roca, socabada por la incesante marea, ó hasta que, fatigado del vaivén, caiga como la secular encina que ha resistido las tempestades y borrascas de la mar bravía.

Ya estoy en la brecha.

Deo-Dato.

Liga de consumidores.

Manuel Armento, Hombre de Pato, 11, zapatería, rebaja el 10 por 100 del precio corriente.

—Julio Porres, Zocodover, 4, ferretería, quincalla, material de construcción y vinos, el 2 por 100 de fd.

—Constantino Herrera, Sucesor de García Frutos, Comercio, 32 y 34, droguería, colores, barnices, perfumería, especialidades farmacéuticas y muchos otros artículos, el 5 por 100 de fd.

—Francisco Tordera, Martín-Gamero, 23, ultramarinos, rebaja el 2 por 100 de fd.

—Gamsirindo Rejo, plaza de la Cruz, núm. 3, fábrica de jabón y cosméticos, rebaja el 3 por 100 de fd.

—Antonio García, Pozo Amargo, 12, carbonería, el 5 por 100 de fd.

—Pedro Pons, calle Nueva, núms. 4 y 6, tejidos del reino y extranjero, el 3 por 100 de fd.

—Quintín Galán, calle de la Merced, núm. 12, lechería, 6 céntimos en litro.

—Justo Torres, San Salvador, 4, taller de encuadernación, el 12 por 100 de fd.

—Emilio Domínguez, Comercio, 46, tocinería y salchichería, el 2 por 100 de fd.

NOTA IMPORTANTE. El tanto por ciento aquí anunciado lo recibe el comprador en el acto de la compra.

LA VACUNA OBLIGATORIA

En la primavera pasada estalló en Francia una terrible epidemia de viruela. Los médicos, los higienistas y las autoridades municipales excitaron á la vacunación voluntaria. La imposición de la ley resultó ineficaz, sencillamente porque no se aplicó en su debida forma.

Este descuido ha dado resultados lamentables, y el número de variolosos en Marsella, por ejemplo, ha subido considerablemente hasta adquirir proporciones alarmantes. En Febrero último fallecieron el 29 por 100 de los atacados; en Marzo, el 30, y en Abril el 34 por 100.

Los principales periódicos franceses, con este motivo, hacen una campaña de higienización pública y recuerdan que el incumplimiento de la vacunación obligatoria es uno de los principales motivos de la extensión de la epidemia.

Un pueblo que se regenera.

El de Navalucillos es uno de los que con mayor interés y entusiasmo se han preocupado siempre de todas aquellas cuestiones que afectan á la enseñanza, con lo cual demuestran su cultura, su deseo de que sus hijos sean civilizados y su anhelo constante de desterrar la ignorancia que denigra y difunde con esto los principios de la ciencia que enaltece y redime.

Este importantísimo pueblo, teniendo en cuenta que el plan de vida por que se rigen todos los que marchan a la cabeza de la civilización, es el de considerar la Escuela como la mejor casa del mismo, atenta por simpatía á cuanto se refiere al bienestar y legítimo progreso, obligada por amor patrio y por convicción de conservar y mejorar la educación é instrucción primaria, principal base y poderoso medio de la cultura social, ha llevado a cabo con predilecto interés la inauguración de un nuevo edificio para la instalación de una de sus Escuelas, en cuyo local se encuentran sintetizadas y en armonioso concierto todas las condiciones higiénico-pedagógicas que la ciencia, de acuerdo con la naturaleza, prescribe.

El solemne acto de la inauguración de dicho edificio se efectuó el día 6 del corriente mes; el regocijo y entusiasmo ha sido tan grande por parte de las Autoridades, maestros y el vecindario en masa, que rayaba en locura, resultando un espectáculo brillantísimo y conmovedor en extremo.

A las diez de la mañana, desde la Iglesia parroquial, el Clero, Autoridades, Junta local y todo el vecindario con muchísimos forasteros, se dirigieron al nuevo edificio; en la calle esperaban los niños de ambas Escuelas, en dos filas.

El acto de la bendición de rúbrica se abrieron las puertas del edificio, y a pesar de su gran capacidad, no fué posible tuvieran colocación la mayoría de las personas que asistieron.

El ilustradísimo Sr. Inspector de la provincia, D. Agustín de la Puente y Sanchez, hizo uso de la palabra, y con fácil y clarísima expresión pronunció un elocuentísimo discurso, en el que expuso la importancia que entrañaba para el pueblo de Navalucillos la celebración de tan importantísimo y tantas veces repetido acto. El Sr. Inspector fué aclamado por todos, recibiendo muchas y calurosas felicitaciones de todos los concurrentes, escuchando un prolongado y sonoro jival que le fué dado por los niños y contestado por el auditorio.

Seguidamente el dignísimo é ilustrado Alcalde, D. Ramon Bued Martíu, pronunció un no menos elocuentísimo discurso, en el cual hizo una detallada descripción de las obras del nuevo edificio y enalteció también la importancia de la educación y de la enseñanza.

El Sr. Bued recibió una delirante ovación al terminar su notable discurso de todos los asistentes.

Después, el competente é ilustrado Profesor D. Victorio Cuenca de las Heras, hizo uso de la palabra, poniendo de relieve la importancia que para la familia, la sociedad y la patria reporta la buena educación.

El Sr. Cura parroco, D. Adolfo Tabiega, empezó su discurso saludando, con el debido respeto, al ilustrado y dignísimo Presidente de la Corporación municipal y demás autoridades, a los reputados Maestros de la localidad y a los forasteros que honraron con su asistencia en tan solemne acto; con argumentos de gran fuerza demostró que, lo mismo en los Estados que en los pueblos donde se hallen debilitadas las ideas cristianas, no podía existir el verdadero progreso ni florecer las ciencias, las costumbres y la civilización.

Que la Iglesia siempre ha manifestado gran interés por la enseñanza desde que Jesucristo la fundara hasta nuestros días, demostrándolo con datos históricos.

D. Ex-quiél Martín, Arquitecto provincial, D. José García y D. Manuel Pineda, Maestros de los Navalmorales y Espinoso del Rey, también pronunciaron elocuentísimos discursos alusivos al acto, siendo felicitados por todos por la fuerza de sus argumentos y la gala oratoria empleada en sus palabras, terminando tan importantísimo acto con obsequiar a los niños con dulces y pastas. ¡Lastima que no puedan repetirse muchísimos días como éste! Resultó una verdadera fiesta que el pueblo de Navalucillos jamás olvidara, a juzgar por la huella tan profunda que en el ánimo de todos ha dejado día tan memorable.

Salustiano Sánchez Ramírez,
Maestro.

Navalucillos 12 de Diciembre de 1908.

El recuerdo de la Nochebuena.

Cuán grandes son las alegrías que experimenta mi alma al recordar el tiempo que alegre pasé en mis primeros años de vida sobre el haz de la tierra, que me hace exclamar lleno de pena: ¡Cuán alegres son los años de la infancia, los que no volverán jamás, aunque se les llame con estrepitosas voces.

Nochebuena, la noche más grande del año; noche, la más santa y alegre; en ella, nuestra madre la Iglesia, llama a los fieles para recordarle el gran Misterio del Nacimiento del Niño Dios en el portal de Belén.

El recuerdo de esta noche es para el alma cristiana una de sus mayores alegrías, ora porque fué la escogida para el Nacimiento del Rey de cielos y tierra en aquel humilde establo, donde no tuvo para reclinar su cabeza sino un pesebre con unas cuantas pajas, pasto de los animales que en sí solían guarecerse de la intemperie, ora también con el ruido de zambombas, panderos y algazara de los mozaibetes de los pueblos, los que retratan en su mente el magnífico cuadro de la adoración de los pastores al Rey de los reyes.

Al pensar yo en esta hermosísima noche,

me vienen á la memoria los buenos ratos que pasaba esta noche en mi pueblo en compañía de mis apreciados amigos; en este artículo sólo me limitaré á referirle, amado lector, lo que vi y aprecié en la última Nochebuena que pasó en mi idolatrado pueblo.

Noche pura y serena sin el más pequeño viento; la bóveda celeste contéplase cual manto azulado, tachonado de bellísimas y luminosas estrellas, llamadas lamparas de la creación, colgadas por la protectora mano del Hacedor de cielos y tierra, para alumbrar la noche entenebrecida, ó también luces misteriosas, como las llama un escritor contemporáneo, al parecer las apaga el día, y la noche las enciende; en medio de belleza tanta, preséntase ante nuestra vista un foco mayor que todos los demás, que entoldan el firmamento; éste es la luna, reina de los astros nocturnos, que boga en el manto azulado del firmamento cual majestuosa nave en el Océano, iluminando con sus rayos plateados y acarados los rostros de las doncellas que enca minaban sus pasos hacia la Iglesia, con el fin de presenciar tan augusta ceremonia.

Poco después que el astro rey nos ha privado de sus rayos para sumergirse en el ocaso hasta las doce de la noche, en que las campanas de la Parroquia les invita á este acto, se ven por las calles comparsas de jóvenes que, provistos de unas grandes alforjas, cual otros Sanchos Panzas, y al son ronc de las zambombas ó el alegre de las flautas y panderetas, corren por calles y plazas cantando la copla tan sabida y propia á esta noche.

Esta noche es Nochebuena,
Y no es noche de dormir,
Está la Virgen de parto
Y á las doce ha de parir.

Con otras mil y mil canciones que la inocente voz del labriego lanza al aire, sus inmaculadas creencias y su amor al Rey que lo creó en esta vida.

El reloj de la villa dá las doce, y las campanas de la Parroquia llaman con grandes tañidos á sus feligreses á la Iglesia para celebrar la Misa del Gallo, como vulgarmente se conoce; á tal llamamiento acuden las comparsas que antes recorrían las calles y plazas, con sus alforjas bien repletas de toda clase de dulce que estos días se hacen en todas las casas; pues es costumbre transmitida de nuestros antepasados acercarse á las puertas de todos para pedir el aguinaldo, usando esta forma: «Me da Ud. la torta ó la moza, si no me da Ud. la torta me llevo la moza.

Terminada la Misa, se reúnen otra vez las rondas, y con la misma música y las mismas canciones se dirigen á casa de uno, y allí se comen un gallo con arroz, costumbre de muy antiguo, y las cositas ó frioleras que han recogido en su ronda; acabado el baquete, si en la reunión hay jóvenes de uno y otro sexo, organizan un bailecito donde las jóvenes, al son de las zambombas y panderetas, repicotean sus castañuelas.

¡Oh qué cuadro más preciosos! Dibújase en mi mente la algazara de aquellas pastorcillas y candorosas zagales que, en compañía de los pastores, marchaban, saltando y bailando, hacia la gruta donde había nacido el pequeño Niño; cansados de baile marchábase á dormir para el día siguiente volver á festejar con nuevos bríos al Rey de cielos y tierra, hecho hombre en el portal de Belén.

Pinatillo.

NOTICIAS

Portillo.—En esta villa se halla expuesto en su Iglesia Parroquial un bonito nacimiento, en el cual hay multitud de figuras, todas sobre hermosa pradera y caseríos, que con musgo y céspedes en su pequeña hierba, llama la atención, no sólo á los vecinos de este pueblo, sino también á sus comarcanos.

Entre otras, se hayan los tres Reyes Magos á caballo, los cuales, por una senda tortuosa, se dirigen, acompañados de su séquito, á rendir tributo á nuestro Redentor.

También llama mucho la atención una figura en que se ve á varios pastores, que unos comiendo y otros apacentando sus ovejas, son sorprendidos por un ángel que pende de un árbol y quedan como extasiados á su vista, al anunciarles la venida del Mesías en aquellas cercanías.

Además corre un arroyo bajo un bonito puente y á su terminación hay una fuente ó surtidor que eleva el agua á metro y medio de altura. Un molino que en la cascada que forma dicha agua, mueve sus aspas alrededor.

Un castillo precioso del Rey Herodes y varios soldados degollando los santos inocentes; pero lo que más llama la atención es una bonita gruta y portal en el cual destalla la figura del Redentor del mundo sobre un pesebre entre pajas, rodeado de la Santísima Virgen y San José y entre ellos la mula y el buey.

Todo ello es obra del Sr. Cura Párroco y del Sacristán Organista de esta Iglesia, quien merece mil plácemes, pues en las Misas de pastorela ha ejecutado bonitos y variados Villancicos, acompañado de seis niños de corta edad, con armonium, panderas, cascabeles, timbres y castañuelas, han iluminado al numeroso público con sus instrumentos y voces, todo por rendir tributo y homenaje al Redentor del mundo Nuestro Señor Jesucristo, en su venida.

Guadamur.—Ha comenzado el año en esta Parroquia con un acontecimiento por extremo simpático y memorable. El día 1.º recibió por primera vez la Sagrada Comunión el hijo primogénito de los excelentes señores Marqueses de Linares, simpático niño de once años que demostró ser digno descendiente de sus antepasados. Le acompañaron en acto tan solemne sus caritativos papás y hermanitos, que realmente se les veía llenos de gozo. El Párroco pronunció una sentida pática, entonándose cánticos alusivos durante la Misa y después dieron un espléndido almuerzo en su finca de «Aguanel», habiendo entregado al dicho Párroco cierta cantidad para comprar ropas en abundancia á los niños de la Catequesis, que fueron distribuidas el día de los Santos Reyes.

Reciban dichos señores nuestra más sincera enhorabuena.

—Con objeto de saludar á nuestro Ilustrado y querido paisano D. Gregorio de Diego, llegaron á ésta el pasado sábado los distinguidos hijos de los excelentes señores Marqueses de Pidal, de Sástago y de Rivajigedo.—*El Correspondiente.*

Manzanque.—En la madrugada del día 1.º del actual les fueron robadas 14 gallinas á los guarda-aguas de la Estación férrea de dicha villa Antonio Sánchez Romo y á E. Esterio Mora, los cuales tenían dichas aves en un corral próximo á su domicilio.

Practicadas las averiguaciones por la Guardia civil acerca de los autores de dicha sustracción, no ha dado resultado alguno, sabiéndose sólo que dos sujetos merodearon aquellos lugares la noche del hecho referido.

Pueblanueva.—Por haber hurtado cuatro cargas de leña de la dehesa denominada Valdeposa, propiedad del Excmo. Sr. Duque de Arlón, los vecinos de dicho pueblo Vicente Coronado, Evaristo y Benito Fernández y Juan Martín, han sido denunciados y puestos á disposición del Juzgado correspondiente.

Lagartera.—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de dicho pueblo, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

Campillo de la Jara.—El día 7 del actual sostuvieron una reyerta los vecinos Sebastián Oliva Fernández, Angel García y Alfonso García, resultando que este último hizo un disparo de arma de fuego sin que afortunadamente hiciera blanco, quedando, por tanto, dicho individuo á disposición del Juzgado por el delito de disparos en la vía pública.

Valdeverdeja.—En este pueblo han sido detenidos días pasados los vecinos Ignacio Arroyo, Pedro Paniagua y Zacarías Sanchez, los cuales hurtaron 18 arrobas de carbón de la dehesa del Chaparral, en término del pueblo de Corrajea, de la provincia de Cáceres.

San Román.—Por la Alcaldía de este pueblo se ha anunciado para su provisión la vacante de Practicante con el haber anual de 100 pesetas.

DE LA CAPITAL

Se dice que en la semana próxima aparecerá un nuevo colega local titulado *La Tarde*.

El día 4 del corriente falleció en esta capital el Comandante Profesor de la Academia de Infantería D. Antonio Bardaxí, R. I. P.

A toda su distinguida familia enviamos nuestro más sentido pésame.

El jueves último, por la mañana, estando engrasando una máquina, fué cogido por una polea el Cabo de obreros filiados de la Fábrica de Armas Antonio Velasco y Sánchez, hiriéndose gravemente en la muñeca derecha, siendo curado de primera intención en dicho establecimiento, y después trasladado en una camilla al Hospital de la Misericordia, sección cívico-militar.

No obstante haberlo anunciado la Prensa de Madrid y parte de la de aquí, no se celebró el día 6, como se decía, el mitin de propaganda de la alianza liberal; según los que parecen estar mejor informados, aseguran que tendrá lugar el próximo día 17, en el Teatro de Rojas.

Hay quien cree que ni éste ni otro día se celebrará dicho mitin en esta capital, y de llevarse á cabo, que habrá disgustos entre los directores de la política local.

En la sesión última del Ayuntamiento se acordó, entre otras cosas, nombrar definitivamente jardinero mayor de dicha Corporación á D. José Trepal, y abrir una suscripción pública y organizar una función teatral, en la que tomen parte las Sociedades subvencionadas por dicha Corporación, con destino á socorrer á los damnificados de la última catástrofe de Italia.

Nos aseguran que están muy adelantados los trabajos de organización de una nueva Sociedad de Teatro, proponiéndose solicitar del Excmo. Ayuntamiento sea subvencionada.

Por falta de espacio nos vemos precisados á retirar un artículo que nos han remitido relacionado con las

subvenciones concedidas por nuestro Ayuntamiento á las Sociedades teatrales.

En el número próximo, al ser posible, le publicaremos.

Con motivo de haber ascendido el Inspector de Vigilancia D. Cleodaldo Sáinz, ha sido trasladado á la provincia de Cuenca.

Con mucho gusto recomendamos á nuestros lectores la Revista religiosa titulada *El Pan de los Pobres*.

Los socios de esta *Propaganda Antoniana* son de tres categorías:

Socios BIENHECHORES, los que se subscriben con la cuota anual de una peseta cincuenta céntimos hasta cinco pesetas.

Socios BENEMÉRITOS, los que satisfacen anualmente de cinco á diez pesetas.

Socios COOPERADORES, los que contribuyen con diez ó más pesetas anuales.

Los *Socios bienhechores* tienen participación en una Misa diaria celebrada á su intención en el altar de San Antonio de Padua, en la parroquia de San Antonio Abad de esta villa de Bilbao. Los *Socios beneméritos y cooperadores* tienen, además, participación en otra Misa diaria celebrada por sus necesidades y en sufragio de sus difuntos, y recibirán el correspondiente *Diploma* que acredite el derecho á los frutos prometidos.

Toda suscripción empieza en Enero y termina en Diciembre.

Esta revista, que tiene doce años de existencia, cuenta ya con 21.000 suscriptores y ha propagado prodigiosamente en España y en el extranjero la obra del Pan de San Antonio, que tantas necesidades socorre y tantas lágrimas ha enjugado.

Corresponsal en Toledo: D. José M. Sonseca, Capellán de Santo Domingo el Antiguo.

El día 5 del presente mes falleció en esta capital la Sra. D.ª Encarnación de Castro-Martín-Rayo, después de recibir los Santos Sacramentos.

También el mismo día, confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad, falleció el Sr. D. Vicente Ruiz Alonso, Magistrado jubilado y ex Diputado provincial por Toledo-Ileceas.

A las respectivas familias de los finados damos nuestro más sentido pésame, y rogamos á nuestros lectores una oración por su alma.

El día 6 terminó la serie de seis veladas que los Luises celebraron en las últimas vacaciones con mucho contentamiento de la numerosa y escogida concurrencia que llenó el salón del «Instructivo».

Las dos más principales fueron: la del día 23 de Diciembre, por celebrarse el primer aniversario de la fundación de este centro de ilustración y cultura, honrándola con su presencia el muy bondadoso Sr. Obispo Auxiliar; y la última, en la cual D. Modesto Rodrigo, Bajo de Capilla de la Catedral, hizo las delicias del público cantando dos veces un solo con acompañamiento de orquesta y armonium, obteniendo muchos y muy merecidos aplausos, como así mismo los recibieron en otras veladas los Sres. Aguilar, Castro y Vega, ya cantando, ya tocando con gran perfección la guitarra. Los hermanos Riesco, González, Gómez, Castaños, Mora, Van den Brule, Galán, Narajo, Eymar y Arenas interpretaron muy bien sus respectivos papeles, y algunos de ellos sobresalieron como siempre. Reciban todos nuestra sincera enhorabuena, y no desmayen ante las dificultades; su obra es eminentemente civilizadora, digna de ser aplaudida y ayudada, y ciertamente irá atrayéndose las simpatías de todos los buenos.

En la presente semana se han reunido varios días los industriales confiteros de esta capital. Como consecuencia de estas reuniones, sabemos que se han alterado los precios de varios artículos.

Canastilla del Niño Jesús.—En el día de Reyes, después de terminada por el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar la distribución de premios en el Hospital de Afuera, subió con presteza al Palacio Arzobispal, donde, en el salón de Sínodos, le esperaban las señoras de las Doctrinas para la bendición de ropitas para niños menores de dos años. Entre la numerosa concurrencia se hallaba la esposa del Sr. Gobernador civil, Marquesa de la Fuensanta, y el Sr. D. Manuel de la Vega, designados para padrinos de la bendición. Se verificó ésta con el ritual de costumbre, y acto continuo, el Ilmo. Sr. Obispo pronunció un breve discurso, ponderando cuán grato es á Dios Nuestro Señor la caridad para con los niños pobres, ya que Él quiso nacer niño pobre y necesitado. Al terminar, las Sras. Micas y Peláez, acompañadas del armonium, cantaron hermosos Villancicos al Niño Jesús. La señora del Gobernador y la Sra. de la Vega, en representación de su marido D. Manuel, dejaron una limosna para las ropas.

Estas ropitas se distribuirán el domingo día 10 á las tres y media de la tarde en el Hospital de Afuera.

El día de Reyes tuvo lugar la distribución de ropas que, como premio, dan á los niños de la Escuela dominical y Catequesis, establecida en el Hospital de Afuera. Presidió el acto el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, quien pronunció un hermoso discurso sobre la caridad, que fué escuchado con gran gusto por la escogida asi-

tencia, entre la que se hallaba el Clero Parroquial de la de Santiago Apóstol.

Cerca de doscientas prendas de vestir y de abrigo se dieron á los niños, que, gozosos, marchaban á sus casas con el premio de su aplicación y asistencia.

El martes venidero darán principio los ejercicios literarios de las oposiciones á la canonjía vacante en esta Santa Iglesia Catedral Primada.

Anteayer salió en esta una Comisión del Cabildo Catedral, compuesta de los Ilmos. Sres. Deán, Penitenciario y Obrero, con el fin de gestionar de los Poderes públicos fondos suficientes para atender á reparaciones urgentes de la Catedral, cuya nave principal se halla en muy mal estado é infunde serios temores de ruina.

La nueva Junta Directiva del Círculo Católico ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Antonio Piga; Vicepresidente, don Vidal Díaz Cordovés; Tesorero, D. Gumersindo Rojo; Contador, D. Nicanor C. Peces; Vocales, D. Miguel Cuerva, D. Raimundo Ramírez y D. José Martí Sonseca; Secretario, D. Emilio Castillo, y Vicesecretario, D. Casto Manzano.

Muchos elogios merecen los que con tanto acierto trabajaron para poner el Círculo a la envidiable altura en que se encuentra. Los señores nuevamente elegidos contribuirán poderosamente á elevar más y más una institución que tantos bienes reporta á la clase obrera.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Días 11 y 12, Parroquia Mozárabe de San Marcos; 13 y 14, Colegio de Doncellas; 15 y 16, Parroquia de Santos Justo y Pastor, y 17, Iglesia de Santo Tomás Apóstol.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, segundo de mes, fiesta del Santo Escapulario. A las ocho, Misa de Comunión general. A las nueve y media, Tercia y Misa cantada. Por la tarde, á las cuatro y media, Ejercicio del Santo Escapulario y Sermón, que predicará el Rvdo. Padre Prior Fr. Jacinto de San José.

Solemísimo Triduo en los días 15, 16 y 17 en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga.

Por la mañana, á las ocho y media, Misa rezada con acompañamiento de armonium en el altar del Milagroso Niño, y á continuación se recitará el Triduo.

Por la tarde, á las cuatro y media, expuesto Su Divina Majestad, se rezará el Rosario, Letanía cantada, Sermón, Triduo y Gozos, terminando con la Reserva.

El día 17, festividad del Dulce Nombre de Jesús, á las ocho, Misa de Comunión general con fervorín, que pronunciará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar Dr. D. Prudencio Melo y Alcalde, en la que se cantarán preciosos Motetes.

La función de la tarde comenzará á las cuatro con Exposición, Coronita del Niño Jesús, Sermón, Triduo y Reserva, en la que oficiará el mismo Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, y Procesión, á la que asistirán los niños y niñas inscriptos en la Archicofradía, y las Sras. Ceadoras ostentarán sus medallas.

Al terminar la Procesión se hará la consagración de los coros asociados y demás fieles, terminando con la Despedida.

Predicará las tres tardes del Triduo el muy Reverendo P. Wenceslao del Santísimo Sacramento, C. D. Definidor Provincial.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 10 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Enero, será á las tres, y la de Reservar á las cinco de la tarde.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las siete de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 65, y Lacio, 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Locum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 3.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 13.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escrivano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciscón, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneiras, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, wero 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**IMPRESA**

Viuda é Hijos
de J. Peláez
Comercio, 55, y
Lucio, 8, Toledo.

& Libros de texto para
la Academia de Infantería.
Objetos de escritorio
y dibujo. & &

LIBRERÍA**Ornamentos de Iglesia.****LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINAIGO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pidas en cafes, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Solución de creosota fosfatada

del
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

**RELOJES PULSERA**

EXTRAPLANOS

Gran taller de composuras.
Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR Á MATE Y BRUÑO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11. Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA
Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar
de

P. JOSÉ SAYARRA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO
PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de caballerizas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca
desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUBLTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 18 litros.

Idem blanco. 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosas y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.